

Edito

Trentième anniversaire des lois de Bioéthique (suite)

Dans les années 1970-1980, les progrès de la biomédecine et ses applications à l'homme suscitent, dans la société, des questions majeures tant au plan éthique que juridique. A ces questionnements plusieurs réponses institutionnelles se font jour.

En 1983 est créé le Comité Consultatif National d'Éthique (CCNE). En 1992 s'ouvre, au Parlement, un débat sur la constitution d'un corpus législatif sur la bioéthique. La représentation nationale va légiférer sur trois thèmes : origine de la vie, corps humain et données nominatives et ne retiendra pas la fin de vie., il en résultera le vote des premières lois bioéthiques en 1994.

Pendant ces trente ans (1994-2024), grâce à ces démarches législatives, s'est faite jour une réelle réflexion éthique sur la nécessité et les limites de l'application du progrès médical à l'homme. >> [LIRE LE TEXTE COMPLET DU PR BERNARD BIOULAC sur les 30 ans des lois de bioéthique](#)

Le comité exécutif de l'ERENA Bordeaux



Un mois, une citation

« La démocratie est vitale dans la mesure où elle est requise par le soin ; en effet, par le soin, « on ne maintiendra pas seulement quelqu'un, mais le monde, pas seulement les uns, mais chacun, tout un chacun, tout le monde ». La démocratie, tout comme le soin, est le seul cadre politique qui garantisse au sujet la possibilité d'être soi-même, qui soutienne la dimension relationnelle de son existence, qui fasse rempart à toutes les violations qui le guettent. »

Extrait de *Le vivable et l'invivable* de Judith Butler et Frédéric Worms, PUF, 2021, p. 73 et 74

[Rencontre d'Hippocrate] La santé mentale en France

7 octobre 2024 à 18h15 - Université de Bordeaux, place Pey-Berland, Bordeaux, 33

Un Français sur cinq est touché chaque année par un trouble psychique, ce qui représente 13 millions de Français (chiffre partagé lors des Assises de la Santé mentale en 2021). Cette conférence est en lien avec l'ouvrage majeur intitulé *La santé mentale en France "Faire de la psychiatrie une grande cause nationale"*

[En savoir +](#)



Retour sur la Journée de rencontre des Référents éthiques Aquitaine

Le 3 juillet dernier, 90 référents éthiques des départements aquitains (24, 33, 40, 47 et 64) se sont retrouvés pour échanger autour de leurs pratiques de fonctionnement d'un comité d'éthique. Nous vous en proposons la synthèse.

Au programme notamment :

- Un Focus sur les documents cadres d'un comité d'éthique : la charte et le règlement intérieur ;
- Une conférence de Judith Fischer sur le thème de « La place de l'éthique en institution »

[En savoir +](#)



Journée de rencontre --- Mercredi 3 juillet
La synthèse

Et inscrivez-vous aux colloques...

PALLIADOM - 4e journée des Soins palliatifs à domicile -

21 novembre 2024 - Le Rocher de Palmer, Cenon, 33

Thème : « Quand le soin rencontre les temporalités ».

Cette journée organisée par PalliAquitaine s'adresse aux professionnels et bénévoles concernés par les soins palliatifs à domicile.

Avec Emmanuel Hirsch, Jean-Marie Gomas, François Vialla...

[En savoir +](#)



Colloque « L'expertise en santé, quels enjeux éthiques ? » - 29 novembre 2024 - IMS

Académie, Pessac, 33

A l'heure d'une médicalisation du parcours de vie et d'un besoin de maîtrise des aléas de l'existence, le recours à l'expertise dans le champ de la santé est devenu courant.

Ce colloque, organisé par l'ERENA site Aquitain, en partenariat avec l'IMS Académie, ouvrira un espace de réflexions pour échanger sur la place de l'expert dans le parcours de soin et d'accompagnement et les enjeux éthiques de son expertise face à la complexité et à l'incertitude.

[En savoir +](#)



Vous inscrire au DU Ethique soignante de l'UPPA à Pau

« Donner du sens à sa pratique et aborder les changements actuels au travers d'une réflexion éthique »

Inscriptions jusqu'au 1er décembre 2024.

Rentrée : mars 2025.

[En savoir +](#)



Les Espaces de Réflexion Éthique Régionaux ont 20 ans !

Il y a 20 ans, la loi du 6 août 2004 relative à la bioéthique instituait la création des Espaces de Réflexion Éthique Régionaux (ERER).

« Des espaces de réflexion éthique sont créés au niveau régional ou inter-régional ; ils constituent, en lien avec des centres hospitalo-universitaires, des lieux de formation, de documentation, de rencontre et d'échanges interdisciplinaires sur les questions d'éthique dans le domaine de la santé. »

[En savoir +](#)



Retrouvez l'ensemble des événements sur

[Désinscription / Changer d'adresse e-mail ICI](#)



AGENDA



erena.bordeaux@chu-bordeaux.fr - Tél. : 05 57 65 69 74